

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, martes 1.º Mayo 1900.

N.º 5.670

SECCION POLITICA

ACTUALIDAD

Francia, España y Marruecos

París 20.

El tratado de Madrid de 1800, que garantizaba el «statu quo» en Marruecos, puede considerarse como roto y anulado sin previa denuncia de las potencias signatarias. El 5 de Abril de 1900 marcará en la historia como una de las fechas memorables para la civilización cristiana. Posible y probable sería que esta misma fecha viniera a señalar en la historia de España, la aurora de una nueva era gloriosa.

Los acontecimientos en el norte de Africa principian a desenvolverse conforme al plan y á los deseos unánimes de los dos pueblos de Europa que mayor interés tienen en la solución del problema marroquí: Francia y España. La primera acaba de dar un gran paso de avance y parece proceder por encima de todas las dificultades. La segunda se ha resuelto, en fin, á enviar su embajada á Marakesh con el «ultimatum» que esperaba desde 1860 para conseguir la realización de un costoso, solemne y sagrado pacto.

El envío de la embajada de la Reina Regente, á juzgar por la escasa importancia y el mediano entusiasmo que revela la prensa española, puede dar lugar á consecuencias y complicaciones trascendentales si, secundando eficazmente la política activa de Francia, sigue España una acción enérgica en contraposición á la política tímida y parsimoniosa que ha venido observando durante cuarenta años.

Francia que deseaba desde mitad del siglo y con mayor ansiedad desde su conquista de Túnez, la ocupación de Figuig y de la región vecina con los puntos estratégicos limítrofes á su frontera argelina, del suroeste, amenazada frecuentemente por las co-

rrerías de las tribus marroquíes insumisas, ha mandado, con una decisión que no admitía réplica ni demora, que sus tropas penetraran hasta Iglí. llave de operaciones importantes, sobre la confluencia de tres ríos, cerca del rico oasis de Taflete y á mas de cincuenta leguas del interior del imperio de Marruecos.

El gobierno francés se verá contraído lo mismo que el gobierno español, durante los últimos veinte y cinco años, á una política platónica de contemporización y de moratorias, por consideraciones internacionales. Así que los temores de rivalidad con una potencia europea se han alejado, el gabinete de París no vaciló en adoptar las medidas enérgicas que reclamaba de urgencia la defensa de sus intereses: política de acción defensiva y expansiva de acuerdo con España, cuyas susceptibilidades muy fundadas debían tenerse en cuenta. No es fácil precisar cuales hayan sido las condiciones fijadas entre los gabinetes de París y de Madrid para proceder de común acuerdo, más por los informes particulares que recibimos y por las noticias oficiales, aunque algo vagas, que publica la prensa, se deduce que la acción de Francia interesada en abrirse paso, despues de su dominación en el Tinbuco, Tuat é Iusalah, á través del Sahara, tiene que castigar las tribus hostiles del Suroeste ayudadas forzosamente por las fuerzas marroquíes expedidas pérfidamente por el mismo Sultán, como se ha visto en la batalla de In-Raha el 19 de marzo último. El Bajá que mandaba las tropas marroquíes enviadas del Sureste del imperio, confesó su verdadera misión, cual era de oponerse al avance de los franceses. Las bajas de estos fueron cincuenta entre muertos y heridos; los marroquíes perdieron mas de mil hombres y 160 prisioneros. De las armas recogidas se encontraron centenares de fusiles de chispa españoles, y Leblés y

Mausers de fabricación inglesa y alemana.

La acción de España, parece que va ahora á ejercerse de una manera resuelta y vigorosa hasta dejar cumplidas las cláusulas del tratado de Wad-Rass. Créese que los límites del territorio que reclama España, estarán entre los 24 y 28 grados de longitud sobre la costa atlántica, además de la ampliación de las zonas neutrales necesaria para la defensa de las plazas españolas en el norte del imperio.

Acerca de la actitud de los moros que viven cerca de estas plazas y de las numerosas camas portátiles que han recibido de contrabando, en estos últimos tiempos, los diplomáticos españoles y franceses ya deben estar bien al corriente y saber á que atenerse.

Francia ha moviizado un pequeño contingente de diez mil hombres, de los cuales cinco mil apenas forman la columna expedicionaria que ha ocupado las fuertes posesiones de Iglí y avanza por Aolep.

SECCION DE NOTICIAS

La «Gaceta» de Madrid correspondiente al día 22 del actual publica una real orden dictando instrucciones para las oposiciones de los funcionarios facultativos de las carreras de Medicina, Ciencias y Farmacia, en armonía con el reglamento vigente para la provisión de cátedras.

También publica una Real orden dirigida á las Diputaciones ordenando con carácter obligatorio que se suscriban á la «Colección Legislativa de Gracia y Justicia» y disponiendo que los Ayuntamientos fijen en sus presupuestos el importe de la suscripción.

El partido socialista de Palma prepara para el día 1.º de mayo próximo un meeting obrero que se celebrará en el café conocido por «Barcelona» situado en las afueras de la puerta del Compo.

Lo que ha dicho Paraiso á un periodista al salir de conferenciar con sus amigos:

—Nos hemos ocupado de formar un nuevo Directorio, previendo el caso de que nosotros vayamos á la cárcel.

¡No será verdad tanta belleza!
Y no nos mueven las malas pasiones al lanzar esta exclamación, sino el deseo de que esto concluya pronto.

«El País», en artículo que titula «Bromazo ministerial», dice: El señor Silvela expuso á la regente un programa que es el mismo del Gobierno anterior y será también del venidero. El tal programa parece confeccionado en un bazar de ropas hechas. Con semejante programa, añade, pretende el Sr. Silvela desarmar á los de la Unión Nacional, y hasta se atreve á decir que éstos no tienen razón para proceder como intentan, porque ha comenzado el Gobierno á cumplir su programa con la división del ministerio de Fomento en dos. Esto es una burla, exclama «El País», una burla que á la Unión Nacional se hace y que esta sabrá apreciar en lo que vale; pero el señor Silvela hará mal en no atajarla, porque suelen acabar mal ciertas bromas.

Extranjero

De Smila se han recibido en Londres noticias muy alarmantes sobre la manera espantosa como va aumentando la miseria en la India, particularmente en los gobiernos de Bombay y de Rajputana. Ha llegado ya á cinco millones y medio el número de personas que contra el hambre socorre diariamente el Gobierno anglo-indio.

Han celebrado una entrevista un periodista de Zurich y el ingeniero suizo mister Ilk, consejero íntimo del rey de Abisinia, Menelik.

El citado ingeniero, que ha venido por asuntos particulares á su país, regresará en breve á Abisinia pasando antes por Londres, en donde conferenciará con el Gobierno inglés, presentando al mismo los plenos poderes que le ha otorgado el monarca abisinio para que firme un acuerdo por el cual permite el Negus que pase por sus dominios el ferro-carril británico, que, si Dios y los boers lo permiten, enlazará casi en línea recta las ciudades del Cabo y del Cairo. El Negus pide solo que en compensación le ceda Inglaterra unos territorios africanos cuya situación fijará oportunamente.

Parece que la delegación boer de la paz, despues de la conferencia en Altona entre Guillermo II y el príncipe de Gales, ha desistido de ir á Berlín, en donde todas sus diligencias resultarían inútiles, ya que la tal conferencia significa que en el crimen internacional que están cometiendo los ingleses en el Africa del Sur tienen por cómplices á la mayor parte de las potencias continentales europeas.

La delegación probará fortuna, con alguna posibilidad de éxito, en los Estados Unidos, valiéndose del hecho de haberles dado á los yankees por jugar el papel de redentores de los pueblos oprimidos.

Sigue dando mucho que hablar particularmente en París y San Petersburgo la inesperada conferencia que en Altona (Hamburgo) celebraron re-

cientemente el emperador Guillermo de Alemania y el príncipe de Gales. Pretenden los políticos alemanes ó ingleses que en su visita no tuvo el monarca alemán más objeto que felicitar personalmente á su tío el príncipe de Gales, por haber salido ileso del atentado.

Conviénesse en los círculos políticos franceses y rusos en que es verdad lo de la felicitación, pero que esta no fué el principal objeto de la entrevista en los dos personajes, sino que en la misma confirmó Guillermo II al de Gales lo dicho ya anteriormente en Inglaterra, es decir, que continuará Alemania sin mezclarse en lo más mínimo en la cuestión anglo-boer, en la cual está el soberano alemán completamente al lado de Inglaterra, pese á los deseos del pueblo y á la prensa liberal de la confederación.

Créese también que Guillermo II tranquilizó además á su tío declarando falso el rumor que circula de que Rusia con la anuencia de Alemania y Francia pedirá á Inglaterra que cese dentro de ocho días la guerra en el Africa del Sur so pena de invadir 120 mil rusos el Afghauistan y la India inglesa.

Relato de un inglés

El corresponsal del «Times» telegrafía lo siguiente:

«Acabo de regresar con una ambulancia de las líneas boers, en donde hemos enterrado dos soldados de Jeomanry imperial, que fueron muertos á ocho millas de nuestro campo en una escaramuza con los boers.

He hablado con el comandante Cronje, hijo del general del mismo apellido, y con el comandante boer Douthwaite.

Este último me ha dicho que el motivo de encontrarse reunidos en aquel momento tantos boers al Norte del Estado libre obedecía al temor que aquéllos abrigaban de que Methuen iniciase las operaciones por aquel punto.

Por ciertos antecedentes que he podido recoger, me atrevo á asegurar que el citado comandante había llegado con sus hombres momentos antes, á marchas forzadas, de un punto lejano.

Los boers se han mostrado con nosotros muy amables y complacientes, ayudándonos á cumplir nuestra penosa misión.

Un comando boer ocupa una fuerte posición en Spitzkop, á ocho millas aproximadamente al Nordeste de Boshof.

Captura de convoyes

Boshof.—Las pérdidas de los ingleses en Zwartkopfontein han sido de dos muertos, cinco heridos y 11 prisioneros.

Los boers han capturado entre Boshof y Kimberley varios vagones de provisiones.

En el Natal

Encuentro de guerrillas

Ladysmith.—Una patrulla de húsares ingleses ha encontrado á los boers cerca de Lombarkop, cruzándose vivo tiroteo sin que hubiera que lamentar ninguna baja.

Las guerrillas boers buscan evidentemente los puntos vulnerables de las columnas inglesas.

Acaba de publicarse una orden comunicando á los colonos á que se retiren al Sur del Tugela por haber sido ocupadas por los boers las poblaciones de Drakensberg y Biggasberg.

Armas de mala ley

La prensa norteamericana que simpatiza con la causa de las repúblicas sud-africanas, califica de armas de mala ley las que usan los periódicos subvencionados por el Gobierno inglés los que atribuyen á los emisarios boers todas las desgracias y atentados tanto en los Estados Unidos como en el Canadá.

A los boers atribuyen, en efecto, aquellos órganos de la prensa vendidos á Chamberlain, la pérdida en el río Delaware de un vapor cargado de víveres para el ejército de lord Roberts, que, sin saber cómo, se fué á pique casi en el mismo momento de zarpar para Capetown.

A los boers se cita también como autores del atentado de volar con dinamita una de las esclusas del canal de Welland, Canadá, que pone en comunicación los lagos de Erie y de Ontario, habiéndose sabido ahora que los autores del mismo son dos norteamericanos.

Desconfianzas

Dicen los periódicos que hacen la oposición al gobierno de los Estados Unidos, que si como pretende el presidente Mac-Kinley están completamente pacificadas las islas del Archipiélago filipino, no se explica que todavía se organicen más fuerzas militares para guarnecerlas, tanto más que llega á cerca de 70.000 hombres el contingente de fuerzas regulares y voluntarios que tienen allí los Estados Unidos.

Probablemente, dicen aquellos periódicos, no están pacificadas las islas ni lo estarán en muchísimo tiempo, gracias á las torpezas de Otis, apoyadas por el gabinete Mac-Kinley.

Las fortificaciones de Londres

El War Office ha ordenado que se aumenten las defensas que existen en las bocas del Támesis y del Medway, empezándose á construir inmediatamente un fuerte en la isla de Gram y baterías para cañones de gran calibre en las colinas cercanas al mismo.

Dicho fuerte y las baterías deberán dominar con sus piezas de gran alcance y tiro rápido los canales navegables que van al Támesis y al puerto de Sheerness.

La Armada japonesa

Se ha teleografiado desde Londres al almirante de las fuerzas navales inglesas en el extremo Oriente, que destaque de las mismas un acorazado para que presencie la revista que el Mikado pasará uno de estos días en el puerto de Kobe á todas las escuadras japonesas reunidas.

Huelga en Inglaterra

A la larguísima serie de huelgas que han estallado en todos los países del mundo, habrá que añadir en breve otra muy grave que promoverán los obreros empleados en las filaturas de algodón del distrito inglés de Lancashire, que piden se les aumenten en un 10 por 100 los jornales, negándose á ello los dueños de las fábricas. Esta huelga significará el paro de más de 60.000 obreros de ambos sexos.

Rumor de gran sensación

En los círculos diplomáticos de Viena circula con insistencia el grave rumor de que en la próxima visita á Berlín pedirá el emperador Francisco José al de Alemania que consienta la ocupación de la Macedonia

por un ejército austro-húngaro.

Añádese que durante mucho tiempo ha sido este proyecto causa de frecuentes comunicaciones entre los cancilleres austriaco y alemán y que el gobierno italiano, aunque bien enterado del asunto y de las intenciones de Austria, no ha hecho protesta oficial alguna, lo cual da á suponer que consiente en el atentado que se proyecta cometer contra el imperio otomano.

Créese que la cuestión quedará resuelta dentro de pocos días en Berlín.

La monarquía es la paz

Dice un periódico que los republicanos no ofrecen al país garantías de orden, de reposo y de paz.

¡Muy bien! Eso significa que la monarquía ofrece al país esas garantías que no puede ofrecerle la República.

Vamos á comprobar esta verdad. Precindimos de los siglos anteriores y nos limitaremos á citar los hechos que comprueban el orden, el reposo y la paz que la monarquía ha proporcionado á España en este siglo.

En 1801 guerra con Portugal y con Inglaterra.

En 1805 guerra con Inglaterra y la batalla de Trafalgar.

De 1808 á 1814 guerra de la independencia contra Napoleón.

De 1813 á 1826 luchas sangrientas en América y como consecuencia la pérdida de aquel inmenso continente.

De 1820 á 1823 revolución, motines, partidas y la intervención y segunda invasión de los franceses.

De 1823 á 1833, constantes conspiraciones, pronunciamientos, persecuciones y suplicios.

De 1833 á 1840 espantosa guerra civil entre los monárquicos de ambas ramas dinásticas y entre tanto nuevos pronunciamientos y agitaciones sangrientas.

En 1840 gran revolución seguida de reacciones.

En 1847 guerra con Portugal.

En 1848 revolución en España é intervención en Roma y nueva guerra civil.

En 1851 guerra con los moros de Filipinas.

En 1854 revolución y trastornos.

En 1856 contrarrevolución y más trastornos.

En 1857 guerra en Conchinchina para ayudar á los franceses á que se apoderarán de un vasto imperio colonial.

En 1859 guerra de Africa en la que nada ganamos y que nos inundó de ochavos morunos.

En 1864 torpísima campaña contra los americanos en el Pacífico, en Méjico y antes en Santo Domingo.

En 1866 revolución y atroces fusilamientos en Madrid.

De 1868 á 1878 revolución, motines y tres guerras civiles.

En 1883 sublevaciones republicanas.

En 1886 otra sublevación republicana.

En 1893 expedición militar á Africa.

De 1895 á 1898 guerras separatistas en Cuba y Filipinas, guerra con los Estados Unidos y pérdida de todas las colonias.

En 1900 el separatismo en la Península, la amenaza de Inglaterra en Canarias, la resistencia al pago de los contribuyentes...

Como se vé por esos datos es un hecho comprobado que la monarquía es firmísima garantía de orden, de reposo y de paz.

(De El País)

La Unión Nacional

Costa revolucionario.—Contestación á Maura.—Bloqueo nacional.—La resistencia pasiva.—La conjura de las provincias.

La carta del Sr. Costa contestando al Sr. Maura ha sido muy leída y comentada.

Es un documento muy bien pensado, valiente y que revela el espíritu revolucionario de su autor.

Comunico sus principales párrafos por creer que son de mucho interés: «El Sr. Maura, en su discurso pronunciado en Sevilla, se extraña de que se hable de revolución.

¿Dónde está la Bastilla? ¿Dónde está el ogro?—preguntó el orador—y al decir esto la concurrencia se echó á reír.

Esto no se le podrá preguntar á los agricultores, porque ellos bien saben donde está la Bastilla y donde se refugia el ogro.

Pero incurriendo después en una notable contradicción, añade que en España hasta el poder regio está bloqueado.

Luego conviene el Sr. Maura en que está bloqueada la regia prerrogativa.

Y si en España está bloqueada la «Gaceta», los presupuestos, el pueblo, la regia prerrogativa, ¿cómo preguntar por la Bastilla?

¿Qué más Bastilla quiere el señor Maura que un bloqueo que llega desde Madrid á todo el resto de España?

Hace veinte días la Unión Nacional quiso manifestarse y el gobierno, con gran contentamiento del Sr. Maura, sin duda, prohibió las manifestaciones.

¿Y aún se pregunta por la Bastilla?

El resto de la carta del Sr. Costa es todo un programa, y realmente se le considera como un documento importante.

Elógiasela sobre todo porque se observan las palpaciones revolucionarias del señor Costa.

Envueltos con todo este asunto óyense los rumores graves de la resistencia al pago organizada por el Sr. Paraíso.

Las cuatro provincias que hasta ahora se han juramentado, son: Valencia, Zaragoza, Valladolid y la Coruña.

Estos son los nombres que figuran oficialmente en la lista de las ciudades que mayor oposición ejercerán.

También se dice que el Sr. Paraíso ha recibido ya la adhesión de Sevilla, Córdoba, Alicante, Castellón, algunas importantes poblaciones de Cataluña y el centro de Castilla.

Esta cuestión adquiere grandes proporciones ante el gobierno, quien parece que está dispuesto á tomar sus medidas.

La Unión Nacional, por lo que se desprende de los acontecimientos, ha entrado en un periodo de actividad.

(«La Unión Republicana»).

TELEGRAMAS

Condenado á muerte

París 25, 10 m.

Ocupa la atención de toda la prensa un proceso visto ante el consejo de guerra de Nancy, que ha terminado con una sentencia de muerte.

El procesado, Tonnelier, era sargento furriel en el 8.º regimiento de Artillería, acusado de estafa, traición y asesinato.

Tonnelier se presentó ante el consejo vestido de uniforme.

Leído el escrito de acusación en que se relatan los antecedentes de

Tonnellier desde que salió del colegio de los padres en Nancy, y se explican los crímenes cometidos, fué interrogado el procesado que confesó robos y estafas y el asesinato del jardinero Pingle.

El consejo de guerra, al terminar los debates por la noche, condenó a muerte á Tonnellier.

La embajada española en Londres

Paris 25, 10'15 m.

Ha marchado de Londres el embajador de España para atender á su quebrantada salud.

Le reemplaza el duque de Mandas.

Política francesa

Paris 25, 11'25 m.

Los periódicos republicanos publican una protesta contra el arresto de un individuo en Rémiremont, que se atrevió á gritar «¡Viva Loubet!» mientras M. Méline pronunciaba su discurso.

—Hoy los diputados nacionalistas se reúnen en el Fuerte Chabrol con todos los candidatos antisemitas de París para las elecciones municipales.

M. Drumont saldrá de París el viernes para desembarcar el domingo en Argel, con objeto de apoyar á los candidatos antisemitas, para los que corren malos vientos.

—Numerosos Consejos Generales (Diputaciones Provinciales) han hecho votos contra las carreras de coches automóviles en las carreteras. Además casi todos felicitan al jefe del Gobierno por la política republicana del Gabinete.

Destitución

Paris 25, 11'25 m.

El ministro de Comercio ha destituido á M. Rolland de sus funciones de presidente de la Cámara de Comercio francesa en Bruselas.

Hace tiempo que dura el conflicto creado en aquella colonia francesa por la cuestión de la Cámara de Comercio, que llegó á dividirse en dos.

Los Martirizados de Montjuich al pueblo francés

Paris 25, 8'22 n.

Muchos periódicos de Francia publicarán en la edición de mañana por la mañana el llamamiento que los martirizados de Montjuich detenidos en Barcelona dirigen al pueblo y á la prensa de Francia para que no se les cierre el acceso al territorio de la República.

Los Estados Unidos y Turquía

Paris 25, 8'22 n.

Con motivo del incidente diplomático pendiente entre los Estados Unidos y la Sublime Puerta, los embajadores de Francia, la Gran Bretaña, Italia, Austria y Alemania en Constantinopla han pedido instrucciones á sus Gobiernos respecto de las reclamaciones que podrían formularse ahora para una liquidación definitiva.

El gobernador de Gerona en Perpignan

Paris 26, 11'34 m.

Anoche hubo en Perpignan una fiesta oficial que revistió los caracteres de manifestación franco-española.

El prefecto de los Pirineos Orientales obsequiaba con un banquete al gobernador civil de Gerona.

El prefecto M. Robert sentó a su mesa al obispo de Perpignan y á las notabilidades civiles y militares del departamento.

El Gobernador de Gerona Sr. Montaner estaba acompañado por el se-

cretario señor Montserrat y el señor Moragas.

A los postres, el prefecto hizo entrega al Sr. Montaner de la cruz de oficial de la Legión de Honor.

El Sr. Montaner pronunció breves frases saludando á los reunidos y brindando por el presidente de la República francesa, y por las banderas unidas de Francia y de España.

Finalmente entregó al prefecto las insignias de gran cruz de la orden de Isabel la Católica.

Al terminar los brindis la música militar que amenizaba la fiesta tocó la «Marsellesa» y la «Marcha Real» española, oída por todos los concurrentes en pié.

MAHÓN

De accidente desgraciado ha fallecido á las seis de la mañana de hoy un vecino de la calle de Anuncivay, habiendo sido llevado su cadáver al Cementerio por orden judicial, tan luego dicha autoridad hubo instruido el correspondiente expediente.

Descanse en paz el finado.

Una mujer de pelo en pecho ha increpado esta mañana á un hombre en la plaza de la Pescadería, poniéndole de oro y azul, soñándole algunos vocablos de su escogido vocabulario, lo cual ha dado motivo á que se reuniera en aquel sitio un grupo numeroso de transeuntes, los cuales comentaban de diversos modos lo ocurrido.

Durante el finido mes de Abril se han inscrito en el Registro civil de esta ciudad:

Nacimientos	34
Matrimonios	8
Defunciones	29

De los tres pliegos depositados en esta isla, para optar al servicio de conducción de la correspondencia diaria, desde esta ciudad á los pueblos del interior de la isla hasta Ciudadela, y viceversa, abiertos en el día de ayer, ha sido el más ventajoso para los intereses del Estado, el presentado por D. Cristóbal Pons, que en la actualidad desempeña aquel servicio, el cual se obliga á continuar durante el plazo marcado en el pliego de condiciones, por la cantidad de 2,700'00 pesetas anuales.

El vapor «Menorquina» tan luego quede listo mañana en Palma de la descarga y demás, saldrá nuevamente para este puerto con objeto de hacer los preparativos necesarios para emprender el viaje de peregrinación á Civitavechia.

El próximo domingo en su lugar traerá el correo de Palma el antiguo «Puerto Mahón».

A la hora de itinerario ha salido para Palma el vapor correo «Menorquina», con la correspondencia, pasaje y carga. Entre esta última van unas 50 reses vacunas y 300 lanares, para el abasto de aquella plaza.

Movimiento automovilista

El movimiento automovilista cunde en la Península.

Por el correo de ayer hemos recib-

do noticias de dicho movimiento que nos complacemos en hacer públicas y van á continuación:

En Asturias se ha formado una «Compañía asturiana de automóviles» la que se propone establecer líneas entre los pueblos y villas de aquella región.

En Oviedo se han hecho pruebas, dando excelente resultado, del primer coche-ómnibus que ha de prestar el servicio de Oviedo á Lueca.

El citado coche es de elegante construcción pesa 5.500 kilos y puede soportar además del peso de los 16 viajeros 500 kilos. Recorre á velocidad mínima de 8 á 12 kilómetros por hora, 15 velocidad media y velocidad máxima de 22 á 30.

En Valladolid en breve se inaugurarán nueve líneas automóviles ómnibus.

Se han adquirido para el servicio de dichas líneas diez carruajes «Dion-Bauton».

En Santiago se están terminando los primeros seis coches que se destinarán al servicio entre Coruña y Santiago.

La inauguración de estos servicios se hará tan luego como estén terminados dichos coches que será dentro de poco tiempo.

También parece que por acá tratase de establecer este sistema locomóvil, pues algunos de los postores á la subasta del servicio de conducción de la correspondencia á los pueblos del interior de la isla, se proponen utilizarlo caso de serles adjudicado el servicio ex. resado.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 3o

De Cartagena cañonero de guerra «Vicente Yañez Pinzón», de 6ro t., 39 trip. y 6 cañones, al mando del teniente de navío de 1.º D. Antonio Montis.

De id. Torpedero «Retamora», de 70 toneladas, al mando del teniente de navío D. Manuel Banquetas.

Día 1.º

De Rosas bergantín goleta «Los Emilianos», pat. J. García, con 19 trip. y cemento.

Buques despachados

Día 3o

Para la mar el cañonero «Pinzón» antes dicho.

Día 1.º

Para Palma vapor-correo «Menorquina», cap. Ginart, con pasaje, efectos y alija.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Mayo 2 Miércoles

Santos Anastasio Felix y Segundo.

Salte el Sol á las 5'00.—Pónese á las 6'55.

Luna: Sale 7'25 M.—Pónese 10'36 N.

TEATRO

El próximo Jueves tendrá lugar el estreno de la preciosa zarzuela de éxito en todos los teatros de España,

El señor Joaquín

Libro del aplaudido artista D. Julián Romea, y música del insigne maestro Caballero.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 1.º Mayo 2 mda.

Hoy se firmarán los decretos nombrando al Sr. Lema Subsecretario de Gracia y Justicia y al Marqués de Cabriñana, Director de Comunicaciones.

El Sr. Dato marchará el jueves á Barcelona.

Madrid 1.º 2 mda.

En Villanueva Sereta ha tenido lugar un motin habiendo tenido que intervenir la Benemérita, para restablecer el orden. Se han hecho varias detenciones.

Numerosos boers con artillería, se han replegado en las inmediaciones de Thaba Tchu y amenazan bombardear la población.

Madrid 1.º, 12 t.

La fiesta del trabajo se celebra en esta capital sin incidente alguno.

Los boers han ocupado Rindurton.

El gobierno Transvaalense con motivo de la explosión ocurrida en Johannesburg ha ordenado la expulsión de los ingleses, dando un plazo de 48 horas.

Un telegrama oficial dice que ha llegado á Port-Said un barco con dos casos sospechosos de peste.

Cotización Oficial

Madrid 30 Abril, 4'00 t.

4% interior	71'20
— exterior	77'80
Amortizable	78'75
Cubas 1886	83'65
— 1890	69'70
Banco España	508'00
Tabacalera	412'50
Paris á la vista	00'00 á 00'00
Londres id.	00'00 á 00'00

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	85'00	90'00
Banco de Mahón	38'00	00'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	00'00	105'00
Marítima	00'00	90'00
Maquinista Naval	00'00	97'00
Oblig. municipales	66'00	71'00

Madrid 30 Abril 1900.

Aprendiz

Se necesita en la imprenta de este periódico. Será preferido si ya sabe algo del oficio.

Subasta

A voluntad de sus dueños, se venderá en pública subasta el día 15 del corriente mes de Mayo, á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la casa números 4 y 6 de la calle de Santa Eulalia de esta Ciudad, propia de los herederos de D. Pedro Antonio Riudavets y Carlos.

En una tertulia:

—¿Sabes que Ricardo se casa?
—¿De verás? Hombre, me alegro.
—¿Por qué?
—¿Porque es enemigo mio y celebro su desgracia.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN E IMPRINTA:
calle Nueva, núm. 25.
TALLERES: calle de San José, 69.

VACUNA

Llegada la estación mas favorable para las vacunaciones, todos los días se encontrarán tubos del acreditado Instituto Suizo de Lausanne.

Cursach, cirujano, Cos de Gracia, 4.

Sociedad General de Seguros

Á PRIMA FIJA

Capital social: 15.000.000 de pesetas

DOMICILIADA EN MADRID, CALLE DE ALCALÁ, 68

SEGUROS

Sobre la vida—Contra incendios—Marítimos y fluviales—Accidentes personales y colectivos—Rotura de cristales—Accidentes por y á los coches—Ganado de lujo y de labor—Cosechas, heladas y pedriscos.

Esta sociedad, genuinamente española, es la primera que comprende todos los ramos del seguro.

Se admiten agentes con buenas referencias.

Delegado para Cataluña y Baleares, D. LORENZO ALIER, calle Ancha, 5.—BARCELONA.

Representante en esta isla Miguel Thomás
calle Cardona y Orfila, 30.

BUENA OCASION

para el que quiera establecerse en comestibles. Se vende la casa y tienda de la calle Cos de Gracia n.º 71.

Informarán en la misma.

4

OCASION. PRECIOS SIN COMPETENCIA

Bicicletas desde 30 duros en adelante

Máquinas de coser y hacer calceta, desde 8 duros, garantidas. Gran surtido de toda clase de piezas sueltas para bicicletas.

Representante en Menorca

Miguel Thomás, Cardona y Orfila, 30, Mahón

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones, por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable purgativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Derrotorio de S. Francisco, 5, principal. Barcelona

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por si sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Mahón.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZA
MIL PESETAS

El que presenta Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco, 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR

SÁNDALO PIZA

OBJETOS DE ESCRITORIO SUSCRIPCIONES

Tarjetas de visita. Calle Nueva, 25.

Imprenta de Bernardo Fábregues

En esta imprenta informarán de quién tiene una galera para alquilar ó vender.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífrico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.